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AS RELAÇÕES INSTITUCIONAIS
E GOVERNAMENTAIS (RIG) NA

PRÁTICA

Entre os dias 09 e 13 de abril os estudantes do
curso de Relações Internacionais da ESPM
visitaram importantes instituições em Brasília
no âmbito das atividades acadêmicas da Minor
de Relações Governamentais e Institucionais.
Os professores Marcelo Zorovich e Denilde
Holzhacker acompanharam o grupo, composto
por 28 estudantes dos 6º. e 7º. Semestres.

Como é o dia-a-dia do profissional de relações
governamentais em Brasília? Nos encontros
com consultores políticos, os estudantes tiveram
a oportunidade de discutir a atuação de
profissionais de relações governamentais e
institucionais, além de entender as funções e
atividades exercidas por estes profissionais na
defesa dos interesses dos setores privados.

O  D I A - A - D I A  D O S
P R O F I S S I O N A I S  D E  R E L A Ç Õ E S  
 I N S T I T U C I O N A I S  E
G O V E R N A M E N T A I S

O  F U N C I O N A M E N T O  D O S  T R Ê S
P O D E R E S  D A  R E P Ú B L I C A  E  S U A S
D I N Â M I C A S

Os estudantes conversaram com servidores
da Presidência da República, da Casa Civil, do
Ministério da Economia, além do Ministério
das Relações Exteriores sobre o
funcionamento da máquina pública e a
formulação de políticas que afetam os setores
privados. Nos encontros com representantes
da Câmara de Deputados e do Senado
Federal, os estudantes compreenderam a
complexidade do processo legislativo. Nos
quatro dias, os estudantes tiveram a
oportunidade de conversar e discutir sobre
temas relevantes da agenda nacional, como
as reformas econômicas e as negociações
comerciais brasileiras, como também
compreenderam o processo decisório e o
papel da sociedade na construção das
políticas públicas no país.



DIA 09/04
(TERÇA-FEIRA)

As atividades, no dia 09/04, começaram com a visita
ao edifício sede do Supremo Tribunal Superior. A
visita guiada é conduzida por um dos funcionários do
Tribunal que explica sobre o papel Constitucional do
Tribunal, o processo jurídico e a atuação dos
Ministros nos julgamentos do STF.  
Os estudantes tiveram a oportunidade de
acompanhar a exposição “Memórias Femininas da
Construção de Brasília”, que reproduz o ambiente
feminino e resgata a construção de Brasília pelo
olhar das mulheres vinda de todas as partes do
Brasil na década de 1950.

V I S I T A  A O  S U P R E M O  T R I B U N A L
S U P E R I O R  ( S T F )

Foto: Plenário do STF

Foto: Exposição  "Menórias Femininas da Construção de Brasilia"



VISITA AO PALÁCIO DO PLANALTO E
ENCONTRO COM O ASSESSOR ESPECIAL DA

PRESIDÊNCIA, SR. FELIPE MARTINS
Os estudantes foram recebidos por uma
funcionária do Cerimonial da Presidência da
República, que explicou sobre a história do
prédio, as funções e organização da Presidência
da República. Os alunos conheceram os
protocolos e a organização das cerimônias que
são realizadas pela Presidência da República,
visitando os 1º. e 2º. andares do Palácio. Foram
explicadas a importância de alguns dos símbolos
da República, como a troca da bandeira, a função
da guarda presidencial e as reuniões ministeriais.
Após conhecer as instalações do Palácio, os
estudantes foram encaminhados ao 4º andar,
onde estão instalados os escritórios dos
principais auxiliares diretos da Presidência da
República e fomos recebidos pelo Assessor
Especial da Presidência para assuntos de
relações internacionais, o Sr. Felipe Martins.
 

O Sr. Felipe Martins contou sobre sua trajetória
profissional, desde sua formação em relações
internacionais até sua atuação durante à
campanha presidencial. Ele também explicou sua
visão sobre a atual gestão e sua atuação como
assessor do Presidente. O Sr. Martins respondeu
as principais dúvidas dos estudantes, entre elas a
nova orientação da política externa, a relação
entre presidência da república e o Ministério das
Relações Exteriores, a agenda bilateral com os
Estados Unidos e países da América Latina, bem
como as relações com a China. O encontro
durou, aproximadamente, 1h30h e pudemos ter
uma ampla visão sobre a atuação orientação da
política externa brasileira. Ao final, o Sr. Martins
ressaltou a importância de estabelecer o diálogo
entre a academia de relações internacionais e os
decisores da política externa brasileira.

Foto: Palácio do Planalto durante visita guiada Foto:  Encontro com Felipe Martins  (Presidência da República)



DIA 10/04
(QUARTA-FEIRA)

Na Secretaria de Assuntos Jurídicos da Casa Civil, os
estudantes foram recebidos pelo Dr. Erick Vidigal, Sub-
chefe de Assuntos Jurídicos (SAJ). Lá puderam conhecer o
funcionamento do órgão e suas atribuições, como também
discutiram como se dá o processo de acompanhamento e
decisão entre os Ministérios e a Casa Civil.
Dr. Vidigal também explicou o processo de tramitação dos
projetos entre as secretárias da Casa Civil, bem como a
relação entre a Presidência da República e os poderes
legislativo e judiciário. O Dr. Vidigal apresentou as
diferenças na nova gestão Bolsonaro e como estão sendo
conduzidas as relações entre o setor Jurídico da Casa Civil
e o Legislativo. 
Os alunos tiveram um panorama da complexidade da
formulação das políticas públicas no âmbito federal, bem
como puderam entender a importância da Casa Civil para a
implementação das políticas públicas federais.

C A S A  C I V I L  -  S E C R E T A R I A  D E
A S S U N T O S  J U R Í D I C O S

Fotos:  Encontro com Erick Vidigal (Casa Civil)
Foto:  Visita ao Palácio do Planalto (09/04)



CÂMARA DOS DEPUTADOS
10/04 

O dia 10/04 à tarde foi reservado para o
acompanhamento dos trabalhos legislativos na
Câmara dos Deputados e Senado Federal. 
A primeira atividade foi realizada pelo Prof.
Marcello Baird, responsável pela disciplina
Instituições Políticas e Relações
Governamentais na minor de RelGov,  que
apresentou o funcionamento de uma comissão
parlamentar no Plenário 03, reservado
especialmente para a recepção dos estudantes.
Os alunos puderam perceber a relação entre os
conceitos e a prática no processo legislativo.
 

 A U L A  I N  L O C O  E  V I S I T A S  À S  C O M I S S Õ E S

 Após as explicações do Prof. Marcello, todos
se dividiram em grupo e assistiram os
debates nas comissões em andamento.
Na comissão de Direitos Humanos conduzia
a audiência com a Ministra da Família,
Damares Alves, foi possível ter uma visão
sobre o papel fiscalizador dos Deputados ao
receber uma Ministra de Estado. Também
puderam acompanhar os trabalhos da
Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) do
BNDES, que analisa a atuação do Banco nos
empréstimos às empresas brasileiras em
outros países.

Foto:  Prof. Marcello Baird conversando com os alunos  no Plenário das Comissões 



CÂMARA DOS DEPUTADOS
10/04 

O grupo da ESPM foi atendido pelo
Deputado Alexis Fonteyne (NOVO/SP) no
salão verde. O deputado Fonteyne falou
sobre sua trajetória profissional como
empresário, o seu envolvimento na política e
a decisão de candidatar-se ao seu 1º
mandato como deputado federal. A sua pauta
central é empreendedorismo e educação
profissional, pois acredita que são pontos
centrais para a promoção do crescimento
econômico no país. Por ser seu primeiro
mandato, afirmou que ainda está se
adaptando aos trâmites da Casa.  

 D E P U T A D O  A L E X I S  F O N T E Y N E

Alguns estudantes encontraram no corredor
da Câmara a Deputada Joênia Wapichana
(REDE-RO) que, gentilmente, aceitou fazer
uma foto com o grupo. Alguns dos
estudantes tinham acompanhado a atuação
da Deputada na Comissão de Direitos
Humanos e a cumprimentaram por suas
colocações sobre os direitos indígenas
durante os debates na Comissão.

D E P U T A D A  J O Ê N I A
W A P I C H A N A

Foto:  Deputado Alexis Fonteyne com os alunos ESPM/SP Foto:  Deputado Joênia Wapichana com os alunos ESPM/SP

Foto:  Deputado Alexis Fonteyne com os alunos ESPM/SP



SENADO FEDERAL 
10/04

Os estudantes tiveram um breve encontro
com a Senadora Mara Gabrilli (PSDB-SP).
No encontro, a deputada contou sobre sua
atuação na Comissão de Direitos para
pessoas com deficiências na ONU, em que
ela é a representante brasileira. A Senadora
Mara defendeu a importância da participação
dos parlamentares brasileiros nos fóruns
internacionais. Ela também falou do desafio
na sua atuação como Senadora e suas
novas atribuições.

S E N A D O R A  M A R A
G A B R I L L I

Em razão do andamento dos debates na
sessão do Plenário do Senado, o Senador
José Serra (PSDB/SP) não pode dedicar um
tempo maior para a conversa com os
estudantes. Entretanto, gentilmente,
convidou alguns dos estudantes para o
acompanhá-lo ao Plenário do Senado e
assisitr a sessão em andamento. 
Os demais estudantes acompanharam a
sessão pela galeria do Senado e puderam
assisitr os discursos e entender a dinâmica
no Senado Federal.

S E N A D O R  J O S É  S E R R A

Foto:  Senador Jose Serra  com os alunos ESPM/SPFoto:  Senadora Mara Gabrili com os alunos ESPM/SP



DIA 11/04
(QUINTA-FEIRA)

O dia começou com a participação no café da manhã de lançamento da Frente Parlamentar
em Defesa da Saúde Preventiva, de iniciativa do Deputado Federal Felipe Carreras (PSB/PE),
com o apoio da ONG ACT Promoção da Saúde e da Organização Mundial da Saúde (OMS). 
Participaram do evento o ex-ministro da Saúde, José Gomes Temporão; o Deputado Federal e
ex-ministro da saúde, José Padilha; o Deputado Federal João Campos (PSB/PE); a
coordenadora da Unidade de Determinante da Saúde, Doenças Crônicas Não Transmissíveis
e Saúde Mental da OPAS/OMS no Brasil, Katia de Pinho Campos, e a diretora geral da ACT
Promoção da Saúde, Paula Johns.
O objetivo da Frente é promover políticas públicas para a prevenção de Doenças Crônicas
Não Transmissíveis (DCNTs) – câncer, diabetes, doenças cardiovasculares e respiratórias. A
Frente conta com 233 deputados signatários.
Os estudantes tiveram um rápido encontro com o Deputado Alessandro Molon (PSB/RJ) que
acompanhava o lançamento da Frente Parlamentar de Saúde Preventiva

F R E N T E  P A R L A M E N T A R  E M  D E F E S A  D A
S A Ú D E  P R E V E N T I V A

Foto:  Discurso do Deputado João Campos durante o lançamento da
Frente Parlamentar de Saúde Preventiva

Foto:  Deputado Alessandro Molon durante o lançamento da Frente Parlamentar
de Saúde Preventiva



CÂMARA DOS DEPUTADOS
11/04

O Deputado Federal Ivan Valente (PSOL-SP) atendeu os estudantes no seu gabinete e
conversou sobre sua trajetória política. O Deputado apresentou sua visão sobre os
acontecimentos políticos recentes e, na sua perspectiva, os principais desafios para a
democracia brasileira. Ele também respondeu perguntas dos estudantes sobre políticas
públicas e as posições do seu partido em questões como economia, segurança e direitos
humanos. 
O deputado Ivan, como representante da oposição na Comissão de Constituição e
Justiça (CCJ), apresentou um panorama crítico sobre a tramitação da Reforma da
Previdência e as dificuldades do Governo para sua aprovação. 

D E P U T A D O  F E D E R A L  I V A N  V A L E N T E

Foto:  Deputado Ivan Valente conversando com estudantes



CONSULTORIA BMJ
11/04

Na Consultoria BMJ tivemos uma série de encontros e conversas sobre a atuação da
Consultoria na área de Comércio Internacional e Relações Governamentais. O CEO, Sr.
Wagner Parente, falou sobre as áreas de atuação da BMJ e suas principais diretrizes. 
Já os consultores apresentaram a atuação em cada área e seus principais produtos. 
Os estudantes também tiveram a oportunidade de compreender o método de análise de
conjuntura política e risco feito pela BMJ, além disso, também discutiram as principais
visões sobre a atual conjuntura política.
 

Fotos:  Consultores da BMJ em encontro com os estudantes ESPM



MINISTÉRIO DAS RELAÇÕES EXTERIORES 
11/04

 

No Instituto Rio Branco, os estudantes foram
recepcionados pela Diretora do Instituto, a
Embaixadora Gisela Padovan, que explicou
como funciona a formação e carreira
diplomática no Brasil. 
A Embaixadora Gisela respondeu diversas
perguntas dos estudantes sobre o atual
quadro da diplomacia brasileira e,
especialmente, sobre o concurso para a
carreira diplomática. A Embaixadora Gisela
também conversou sobre a atua política
externa e os seus principais desafios.

I N S T I T U T O  R I O  B R A N C O

Após o encontro no Instituto Rio Branco, os
estudantes se encaminharam para o Palácio
do Itamaraty e fizeram uma visita guiada para
conhecer o acervo e a história do Ministério
das Relações Exteriores. 
Os estudantes puderam compreender alguns
dos conceitos discutidos em sala de aula e
entender a importância da diplomacia
brasileira.

P A L Á C I O  D O  I T A M A R A T Y

Foto:  Embaixadora Gisela Padovan em encontro com os estudantes no Instituto Rio Branco



CONFEDERAÇÃO NACIONAL DA
AGRICULTURA (CNA) E IRELGOV 

11/04

Participamos do evento “Governança, Regulação e Avaliação de Políticas Públicas no novo
Governo”, organizado pela Confederação Nacional da Agricultura e o Irelgov. O evento contou
 com as palestras de Erica Nasser, Fabiana Rodopoulos e Kélvia Albuquerque, diretoras de
programa da Secretaria Executiva do Ministério da Economia, que apresentaram os
instrumentos que o Governo Federal tem adotado, como guias de práticas e procedimentos,
 para melhorar e dar mais transparência para a gestão pública. As palestrantes enfatizaram que
a interlocução entre os gestores públicos e a sociedade deve se basear no princípio da
transparência e na construção de políticas, cada vez, mais fundamentadas em dados e
evidências. O professor Eduardo Galvão mediou o debate.

E V E N T O  “ G O V E R N A N Ç A ,  R E G U L A Ç Ã O  E  A V A L I A Ç Ã O  D E
P O L Í T I C A S  P Ú B L I C A S  N O  N O V O  G O V E R N O ”

Foto: Eduardo Galvão, Kelvia Albuquerque, Fabiana Rodopoulos e Erica Nasser.



DIA 12/03
(SEXTA-FEIRA)

No dia 11/05 tivemos uma série de encontros com
servidores do Ministério da Economia. Na primeira palestra
a assessora da CAMEX, Ana Paula Repezza, apresentou a
nova estrutura e as secretarias que passaram a integrar o
Ministério, focando especialmente na secretaria de
comércio exterior e seus departamentos. Ela também
explicou nova concepção da CAMEX e as diretrizes para a
inserção brasileira no comércio global. Ela apresentou os
principais estudos sobre os ganhos da liberalização
comercial e os impactos setoriais. A sua visão é que, para o
país se integrar as cadeias globais de valor, a estratégia
brasileira não deverá somente focar em ampliar as
exportações, mas também se tornar mais aberto às
importações.
Em seguida tivemos diversos servidores da SECINT
(Secretaria de Comércio Exterior e Assuntos Internacionais)
apresentaram um balanço das principais iniciativas das
suas áreas e as prioridades da nova gestão Bolsonaro. 
As apresentações indicaram que o atual governo buscará
finalizar as negociações atuais, como Mercosul-União
Europeia, e se voltará para outras iniciativas ligadas às
regras de investimentos e setores de serviços. No âmbito
regional, o atual quadro é de consolidação dos acordos
implementados no âmbito da ALADI.  As negociações sobre
o conteúdo de origem dos produtos, fase final das
negociações, também seguirão novos padrões
negociadores. 
Em todas as palestras os estudantes puderam tirar dúvidas
e entender melhor o funcionamento da política comercial
voltadas para a inserção brasileira no comércio global. 

M I N I S T É R I O  D A  E C O N O M I A  -  S E C R E T A R I A  D E  C O M É R C I O
E X T E R I O R  E  A S S U N T O S  I N T E R N A C I O N A I S

Foto: Ana Paula Repezza, CAMEX

Foto: Funcionários da Secint-ME

Foto: Ministério da Economia



SENADO FEDERAL
12/04

O Secretário geral da Comissão de Relações Exteriores e defesa Nacional (CREDEN) do
Senado Federal, Flávio Eduardo Oliveira Santos, apresentou sobre o funcionamento da
Comissão, enfatizando sua importância na condução de assuntos de relações exteriores. Flávio
também explicou os procedimentos e a sistemática de trabalho dos servidores que dão
assistência aos trabalhos parlamentares. Os estudantes puderam conhecer mais
detalhadamente o trabalho dos servidores e a dinâmica legislativa nas matérias ligadas às
relações internacionais.

C O M I S S Ã O  D E  R E L A Ç Õ E S  E X T E R I O R E S  E  D E F E S A
N A C I O N A L  -  S E N A D O  F E D E R A L

Foto: Flávio Eduardo Oliveira Santos conversando com os estudantes na CREDEN 



CONFEDERAÇÃO NACIONAL DA
INDÚSTRIA 

12/04

O último encontro do grupo foi na Confederação
Nacional da Indústria (CNI), em que tivemos
conversas sobre a agenda internacional da
indústria. O gerente Fabrizio Panzinie que
apresentou as principais diretrizes da indústria
frente à política comercial, bem como os
principais desafios para a inserção internacional
da cadeia produtiva brasileira. Ele enfatizou a
sintonia entre os atores privados e o governo
nas diferentes agendas negociadoras.
A gerente Sarah Saldanha mostrou os
principais serviços de apoio à
internacionalização. Ela explicou os
procedimentos e estratégias de apoio às
empresas brasileiras no exterior e seus
desafios. Os serviços são voltados para
empresas iniciais, bem como empresas que já
exportam.

A terceira conversa foi com a gerente
Fernanda Carneiro que apresentou as ações
para mercados estratégicos. Ela mostrou como
a CNI atua em conjunto com instituições
similares em outros países para a promoção
comercial e na organização de rodadas de
negócios e fóruns de diálogos.
A agenda de comércio internacional é um dos
principais temas na formação do diplomata
corporativo, sendo que a visita na CNI permite
aos estudantes compreenderem a dinâmica no
relacionamento entre setor privado e governo.
De maneira geral, as conversas aproximaram
os estudantes à prática profissional do
diplomata corporativo. 

Fotos: Fabricio Panzinie, Sarah Saldanha e Fernanda Carneiro (CNI)
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